
PREFEITURA MUNICIPAL DE PORTO ALEGRE
SECRETARIA MUNICIPAL DA SAUDE

ATA  22/ 99 - CONSELHO MUNICIPAL DE SAÚDE DE PORTO ALEGRE
 Aos dezoito dias do mês de novembro de 1999, reuniu-se ordinariamente, às 19 horas, 
no auditório da SMS-2° andar, a plenária do CMS/POA para deliberar sobre a seguinte 
pauta: a) Leitura e aprovação da ata nº 21/99 b) Informe das Comissões c) 
Apreciação da proposta de regulamento eleitoral e edital d) Convênio SMS/ HVN-
repasse de R$ 250.000,00 e) Prestação de Contas do II e III trimestre da SMS f) 
Assuntos gerais  Estiveram presentes os seguintes Conselheiros: Roberto 
Heinzelmann, Giovana Roehe Monteiro, Ione Teresinha Nichele, Maria Alice Pilla Calvete, 
Maria Ivone Dill; Lâmia Abouzahr, Célia Ruthes( falta justificada), Neusa Heinzelmann, 
Maria da Graça Alexandre, Mauro Fernando Schmidt, Maria Virginia Caruso Lemos, Jairo 
F. Tessari,  Lúcio Borges Barcelos, Riograndino P. de Oliveira, Cléia Neuberger,  Avelino 
Ramos Rodrigues, Rosa C. M. Harzheim, Maria Josefina Crespo, Tânia Merck, Jorge 
Remy C. Illanes, Enilda Lopes de Souza, Glória Sueli J. Boff, Antônio da Silva Maria 
Isabel de Oliveira, Sylvia Fonseca, Luiza Maria Ribeiro e Reny Valmir Perger Bigolin. Não 
Conselheiros: UFRGS: Enio Canto, Carlos Mazzarollo, Rafael Monteiro, Daniel Lavinsky, 
Fernanda Sulzbach, Leonardo de Castro Silva.  Escola de Enfermagem/UFRGS 
-Michelle Rocha Fortes,  Aline Gisele C. Nunes. Hospital Vila Nova-Idelson João S. 
Pena, Alexandre A. Zanada, Vera, Zoleide A Santos,  Dirceu B. Dalmolin.  Faculdade de 
Odontologia/ULBRA –  Giovane Gomes, Juliana Dias, Giovana T. Barbiram. SMS: 
Teresinha Maraskin – GDII, Gisele Preussler - GDIII, Ana Maria Haase - GDVI, Emerson 
Pinto, Caren Vasata, Gustavo C. Bernardes –  Assessoria Jurídica, Elaine R. Silveira, 
Maria da Glória A Sirena –  ASSEPLA, Angela Maria Pagot -  CAIS Mental 8, Denise 
Girardi US Vila Ipiranga, Maria Rodrigues Neto US São José,  Kátia Comerlato- PSF- 
Wenceslau Fontoura, Maria Inês Flores- Gabinete do Vereador Renato Guimarães 
Secretaria Executiva - CMS: Jane Pilar e Silvia Martins. Conselheira Ione inicia a 
reunião informando que como Coordenadora adjunta está substituindo o Coordenador 
Humberto que se encontra em férias. A seguir a plenária se apresenta. a) Leitura da ata 
nº 21: Conselheiro Jairo faz a leitura que após correção na linha 67, substituir regimento 
por regulamento, é aprovada com dezesseis votos a favor e três abstenções. b) Informe 
das Comissões: Senhora Huguette da Comissão de Saúde Mental informa que no dia 
23/11 a Comissão participará da reunião ampliada da Política de Saúde Mental da SMS, 
que houve   mudança na Coordenação da Pensão Protegida Nova Vida e destaca a 
preocupação da Comissão em relação a proposta da  Secretaria Municipal de Saúde, ou 
seja, aumentar a área de abrangência dos dois  CAIS/Mental e não mais instalar um em 
cada Distrito de Saúde, conforme diretriz da Conferência da Saúde Mental. Conselheiro 
Deoclides agradece à Secretaria Executiva do Conselho pela intervenção junto ao 
Hospital de Clínicas, para obtensão de leito para  pessoa idosa moradora de Itati - Terra 
de Areia. Srª Enid Backes, Coordenadora do Fórum Municipal dos Direitos da Mulher, 
convida para o Seminário “  Violência contra a mulher – um problema de todos e todas” 
dias 24,25 e 26/11. c) Apreciação da proposta de Regulamento Eleitoral e Edital: 
Conselheiro Jairo apresenta os membros da Comissão que elaboraram a proposta de 
regulamento e edital. Jane destaca que a Conselheira Raquel, do CLS 8, foi convidada 
pelo Núcleo e que o representante da SMS, Dr. Gustavo, agregou-se quando a discussão 
estava em processo.  É realizada a leitura do regulamento. Conselheira Maria Alice pede 
destaque no artigo 5º e questiona porque a composição é de cinco e não seis 
Conselheiros conforme o regimento interno do CMS. Conselheiro Jairo esclarece que a 
composição fica completa com o artigo 7º “  a chapa eleita será acrescida do 
representante da SMS”. Conselheira Rosa sugere unir os artigos 5º e 7º. Drª Glória –
ASSEPLA, propõe a seguinte redação para o artigo 5º “as chapas serão compostas por 
(cinco) conselheiros. Na chapa eleita será acrescido o representante da SMS, sendo que 
os seis membros elegerão entre si, o Coordenador, o Vice Coordenador e os quatros 
Coordenadores adjuntos. “A proposta  é colocado em votação e aprovado por 
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unanimidade. d) Convênio SMS –  Hospital Vila Nova: Sr. Secretário, Lúcio Barcelos 
informa que devido o impasse sobre o repasse de R$ 250.000,00  por parte do Estado ao 
Hospital, reuniu-se com técnicos da SES, que propuseram repassar a verba via Fundo 
Estadual para o Município, e este para o Hospital. Este recurso será utilizado para equipar 
a enfermaria de 40 leitos, para atender pacientes de HIV/AIDS. Senhor Secretário propõe 
que no convênio entre SMS e o Hospital, aprovado por este Conselho em 21/10, seja 
incluída nas atribuições do Município, o item 4.10 “transferir ao Hospital R$ 250.000,00 
(duzentos e cinqüenta mil reais) oriundos da Secretaria Estadual de Saúde, com o fim 
precípuo de implementar e operacionalizar as ações oriundas do presente convênio”, 
evitando assim um novo convênio. Informa que se reuniu com funcionários do Hospital e 
que este repasse será a última tentativa que a SMS fará para viabilizá-lo. Coordenadora 
Ione fala que foi realizada reunião extraordinária do Núcleo do Conselho para discutir esta 
questão, com a presença da SMS, CES, MPF, Direção e funcionários do Hospital onde 
apontou para que fosse encontrada uma solução emergencial para viabilizar o Hospital. 
Deseja que este assuma de fato seu papel e acrescenta que  serviços de saúde não se 
fecha, se expande. A seguir a cláusula é colocada em votação e aprovada com 25 votos a 
favor e 3 abstenções. Funcionários do Hospital agradecem o apoio da SMS e do CMS. 
e)Prestação de Contas do II e III trimestre da SMS: Coordenadora Ione informa que 
não foi possível a SETEC elaborar o parecer o qual será apresentado numa outra 
plenária. Conselheiro Avelino propõe que a prestação de contas seja mais qualificada, 
com a presença das Coordenações das Políticas e Gerentes Distritais  para informar as 
ações, programas, projetos implementados, bem como a avaliação das metas e 
resultados. Drª Glória, Coordenadora da ASSEPLA –  SMS, inicia apresentando as 
características demográficas de Porto Alegre cuja população total é de 1.305.871 
habitantes, os indicadores de Saúde, as ações de Vigilância à Saúde e a situação 
epidemiológica acumulada de janeiro a setembro (em anexo). Enfatiza o projeto VIGISUS 
que visa aprimorar a estrutura da vigilância em saúde no município de Porto Alegre. A 
seguir apresenta as políticas setoriais de saúde, as ações de vigilância à saúde 
desenvolvida para crianças menores de 1 ano e o número de doses de vacinas aplicadas 
no período, que foram 86.150; campanha contra doenças de inverno com gastos de 
R$1.345.000,00- houve redução em 25% das internações e 53% dos óbitos por doença 
respiratória em menores de 1 ano de janeiro a setembro comparando com o mesmo 
período de 1998. Foi realizada uma pesquisa nas creches comunitárias com os seguintes 
resultados: das 103 creches pesquisadas do total de 110 conveniadas, 91% são 
financiadas pelo PMPA, 09% mantem-se com doações de pais e filantropia, 84% tem 
contribuição obrigatória ( R$ 20,00 média), 87% utilizam os serviços das Unidades de 
Saúde e 65% avaliam o atendimento da Unidade de Saúde entre bom e ótimo. Saúde 
bucal: existem 42 serviços próprios de odontologia, incluindo o Pronto-Atendimento 24h, 
124 cirurgiões-dentistas, 29 auxiliares de consultório e 04 técnicos de higiene dental. 
Mensalmente ingressam no SUS 15.831 pacientes para o atendimento de saúde bucal. 
Saúde     mental  : CAIS-Mental 4  formação da equipe, Distritos 1 e 10 início da estruturação 
da equipe, C.S. Santa Marta e Pró-jovem estão integrando as equipes especializada em 
criança e adolescentes, operacionalização da casa Harmonia. Projeto em andamento de 
parceria com a política DST/AIDS para capacitação das equipes de Saúde Mental em 
relação à dependência química. Política     de     Controle     de     DST/AIDS      - ambulatório de 
adesão 100 consultas/mês, COAS realizou 350 testes de AIDS/mês, consultas 
especializadas 980/mês, campanha “Dia dos namorados”  foram distribuídas 60.000 
preservativos, Programa de redução de danos, foram trocadas 5.000 seringas/mês. 
Assistência     Farmacêutica:   Plano Municipal de Assistência Farmacêutica Básica, gastos: 
Ministério da Saúde – R$ 108.000,00, Gestor Estadual - R$ 54.000,00 e Gestor Municipal 
-  R$ 54.000,00. Projeto para desenvolvimento de um sistema informatizado para 
dispensação e controle de estoque de medicamento.    Atendimento     ambulatorial:   
acumulado de janeiro a setembro. Quantidade de procedimentos no período 12.729.155 e 
valor financeiro de R$ 83.703.478,01 ( fonte: SIA/SUS tabnet).  Total     de     atendimento     na   

55
56
57
58
59
60
61
62
63
64
65
66
67
68
69
70
71
72
73
74
75
76
77
78
79
80
81
82
83
84
85
86
87
88
89
90
91
92
93
94
95
96
97
98
99
100
101
102
103
104
105
106
107
108

2



assistência     básica       no     III     trimestre:    físico ( quantidade aprovada)  1.302.985 e valor 
financeiro de R$ 1.749.410,36. Total     de     atendimento     em     assistência     de     média   
complexidade     no     III     trimestre:    físico ( quantidade aprovada) 2.787.550 e valor financeiro 
de R$ 17.667.790,58. Alta     complexidade:   físico (quantidade aprovada) 248.002 e valor 
financeiro de R$ 9.199.060,00. Exames     oferecidos     pela     Central     de     Marcação      de   
consultas     e     Exames     no     III     trimestre:    4.590 e exames agendados 4.528. Internações 
Hospitalares:  acumulado de janeiro a agosto, total de AIH no período 116.727 com custo 
médio de R$ 944,16 e valor total R$ 110.212.336,04 (até o momento não foram 
disponibilizados os dados de setembro pelo DATASUS). Levantamento     da   capacidade 
instalada     nos     hospitais     de     Porto     Alegre  : leitos de enfermaria  SUS – 4565, particulares e 
conveniados – 1815, total de 6380. Leitos de UTI / SUS - 548, particulares e conveniados- 
169, total de 717. Não foram computados os seguintes hospitais: Brigada, Militar, 
Penitenciário, Maia Filho e Porto Alegre. Qualificação     do     Sistema     de     Regulação     e   
Auditoria:     Consultoria Telos e Idort, oficinas de trabalho sobre contratação de 
prestadores, Central de Marcação Consultas e instalação da Central de Regulação de 
Internações. HPS: despesas de custeio: II trimestre, total R$ 9.142.628,84 e III trimestre 
R$ 9.385.525,16. Destaca que o HPS recebeu o prêmio Top Ser Humano da Associação 
Brasileira de Recursos Humanos pela humanização do atendimento. O SAMU recebeu o 
Prêmio de honra ao mérito do Conselho Estadual de Trânsito. Obras     concluídas     no   
período     de     março     a     setembro:     Pensão Pública Protegida Nova Vida, Pequena Casa da 
Criança, PSF Jenor Jarros, Centro de Controle de Zoonoses, US Mapa, US Nova Brasília, 
CS Santa Marta ( na parte do CRST), US São Cristóvão e US Passo das Pedras. 
Prioridades     do     Orçamento     Participativo:   Saúde em 3º lugar na cidade, apresentação das 
propostas de atendimento das demandas ao Conselho Municipal de Saúde, recursos para 
obras R$ 3.175.000,00 e recursos para compra de equipamentos R$ 
1.507.812,00.Recursos     Financeiros:   receitas –  II trimestre total R$ 84.535.158,37, III 
trimestre total R$ 89.734.399,51(fonte CAFO). Despesas: II trimestre total R$ 
84.262.598,28 e III trimestre total R$ 86.906.932,44. Despesas     com     pessoal:   II trimestre 
total R$ 21.838.260,48 e III trimestre total R$ 24.583.202,18. Despesas     com     material     de   
consumo: II trimestre total R$ 2.478.168,33 e III trimestre total R$ 2.995.499,93. 
Desenvolvimento     organizacional:   aprovado pela Câmara Municipal  Porto Alegre o projeto 
de criação de 811 cargos. Já foram convocados 157 profissionais concursados. Informa  o 
SITE da SMS http://www.portoalegre.rs.gov.br/sms. Porto Alegre está participando como 
município piloto no projeto sala de situação do Ministério da Saúde e também está 
integrando a Rede Gaúcha de Informação em Saúde. A seguir a plenária se manifesta. 
Conselheiro Avelino questiona se o Centro de Controle de Zoonoses será mesmo 
inaugurado no início do mês de dezembro, pois tem conhecimento que a obra está pronta 
faltando apenas os ajustes finais. Conselheira Rosa pergunta quem respondeu sobre a 
avaliação do atendimento às crianças  das creches nas Unidade de Saúde. Drª Glória 
esclarece que a avaliação  foi realizada com as responsáveis e que a mudança do CCZ 
está prevista para início de dezembro. Coordenadora Ione finaliza informando que a 
Prestação de Contas será encaminhada à SETEC para parecer e após deliberação na 
plenária. Reforça o encaminhamento  do Conselheiro Avelino e sugere para as próximas 
relacionar as metas propostas, produção, população atendida e repercussão financeira. f) 
Assuntos Gerais: Jane convida para o Seminário sobre o Ciclo do OP a ser realizado dia 
20/12,  para os conselheiros e delegados da Temática de Saúde e Assistência Social, 
Conselheiros dos CMS, CMAS, CLS e CRAS; para o Seminário do PSF dias 26 e 27/12. 
Informa sobre o 3º Congresso da Cidade, cuja abertura será dia 19/12 e VII Encontro 
Estadual de Conselhos, dia 20 e 21/12 na AMRIGS. Pelo critério populacional o Conselho 
de Porto Alegre terá direito a 16 delegados que serão definidos na plenária do dia 
02/12.Pauta para próxima plenária: Parecer Técnico do CLS 6 e Hospital São Lucas 
–  PUC. Nada mais havendo a tratar a reunião encerrou-se às 21h e 15min. da qual foi 
lavrada a presente ata que após aprovada será devidamente assinada.
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           Humberto José Scorza                                          Silvia Martins/ Jane Pilar
Coordenador do CMS/POA                               Secretaria Executiva do CMS/POA
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